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アルパックニュースレター座談会

去る4月"日、京都事務所にて、宗田好史先生(京都府立大学人間環境学部助教授)、久先生(近

畿大学理工学部士木工学科助教授)をお招きし、清水監査役(京都市OB)、三輪会長とともに、ア

ルパックニュースレターへのご意見をお伺いしました。

一本日は、宗田先生と久先生.をお招きし、お

方にアルノξツクのニュースレターについてご

意見をいただきたいと考えています。また、今

回は100号の記念の座談会ですが、50号記念の

時にご参加いただいた清水さんにもご参力[1い

ただき、三輪会長も含めて新旧合わせ、お話を

1司いたいと思います。

アルパックの活性化を捉えた上で広報誌と

しての味を問い直す

宗田/ニュースレターは10数年問読ませてい

ただいていますが、新Lい動き等、役に立つ記

亊が多いと思います。ただ、専門家の情報誌と

しては、 17年の間に

変わった部分と変わ

らない部分がありま^

す。変わった部分と

は、取り扱う業務の

目的そのもので、国

士計画、地域計画、ま

ちづくりの仕組み等

です。万博の時代から大規模開発の時代を経

て、現在の個別計画の策定に係わるⅢ業や、有

志で取り組まれているまちづくりの業務まで、

情報中枢機能と専門家集団としてのアルパッ

クは変わりませんが、そこに書くべき事は変

わってぃます。したがって、ニュースレターも

変わるべきだと思います。

特に気になるのは、この5~6年の間に、ア

ルパックが力を入れて紹介していると思われ

る記事と、私が面白いと思う記事にずれを感

じるようになったことです。この間の変化と

して、例えば、雑誌の「造景」は80年代には

考えられなかった新しいスタイルで、今やあ

の種の情報が我々の関心を集めるようになっ

てぃます。あるいは「ビオシティ」等の新しい

ライフスタイルを提供する雑誌やタウン誌等

も、コンサルタントが新しいネタを仕入れる

ための必読書となっています。

つまり、まちづくりの専門家が求める情報

のレンジが広がって来たのに対して、 ニ.ユー

スレターの記事は変わらないので、構えてい

る部分と新鮮さを感じる部分にずれが生じて

いると思われます。だからこそ、ニュースレ

ターも変わる必要があると思うのです。実は、

ニュースレターよりもアルパックがどう変わ

るかということに関,〔、を持っています。三輪

さん~金井さん、次の世代には山口さんたち、

そして現場には20代後半の若いスタツフがい

ますが、明らかに三つの恨'代の問には、専門家

としての資質の変化まで指摘しなけれぱなら

ないような変質が起こクています。それは専

門家のサラリーマン化と言えるかもしれませ

んし、アルパックの会社化と言えるかもしれ

ません。そのために、将来、アルハックが輪

さん、金井さんを失った時にどういう方向に

進むのか、非常に気になるわけです。

ですから、アルパック自体の活性化を捉え

た上で、次世代、次々世代の人たちが元気に発

言でき、新しいネタを上手に発信できる場を

提供する、あるいはまちづくりの最前線を発

信する一番ホットなネタとなる雑五志にすると

いう、この二つは切り雜して考えられないと

思、います。今のアルハックを活性化するため

に、広報誌の意味について、もう度捉え直す

べきではないでしょうか

三輪/我々の仕事は、常に新しいことにチャ

レンジすることが生命です。以前、雑露の創刊

号を集めてトレンドを見ていましたが、マス



メデ¥アは多彩に変化していますので、つ

に閉じ込めるのは無理な気もします。

宗田/逆に、その新しさを読者は求めていま

す。特にアルパックという会社の職の専門性

から求めるものはそこにあるわけです。

5時以降のキャラクターを生かして新しい

活力を生み出す

久/ニュースレターは、それぞれの所員が自

分の声で発言しているところが面白いですね。

海外旅行の話や、趣味の話、「書評紹介」「ま

ちかど」の文章の中にもその人のキャラク

ターを見ることができます。

それを見ますと、 9時~5時の仕事の問と

5時以降ではキャラクターが変わる人が多い

ようで、私は5時以降のキャラクターに興味

がありますが、まちづくりにもそれが重要で

す。特に若い人は、 5時までの印象とニュー

スレターの記事の印象が述うのですが、それ

だけのパワ一と面由いキャラクターを、何故

9時~5時の仕事に生かせないのかと感じま

す(笑)。そして、数十年後を考えますと、若

い人たちの記亊に現れているパワ一を9時~

5時の仕亊にストレートに出せるかどうかが

これからのアルパック、あるいはニュースレ

ターの行く末を決める鍵になると思、われます

その延長上で言えぱ、「造県」に載っているよ

うなオフィシャルな情報はどこでも見られま

すので、裏情報がどれだけ載っているかとい

う点がポイントではないでしょうか。例えぱ、

都市計画の仕事で、苦労'話や裏話がニュース

レターに掲載されている時があり、それを併

せて読むと報告杏がより納得できます。建築

の紹介も、ニュースレターには設剖'者の生の

声や苦労'話、制作の意図などの思、いが現れて

いる場合があり、興味を持って読んでいます

したがって、これからのニュースレターに、

オフィシャルではない偕報や裏情報などを伝

えていただけることを期待しています

宗田/9時~5時と5時以降という分け方は

面白いですね。それを世代論で説明しますと、

京都亊務所の場合、まず三輪さん、金井さん

等の第一世代、山口さん、石本さんの第二担

代、高野さんや石井さんの第三世代と、明ら

かに_つの世代があります。

9時~5時と5時以降が完全に致してい

るのが第一世代で、余暇も仕事に関すること

をする、仕事が面白くて仕方がない世代です。

第二世代はややずれが発生して、プライベー

トで行う事と会社の仕事を区別し、あるいは

中問を狙って活動を始めながら、両面を先輩

たちがしたような形にしようというつの像

を苦しみながら持っています。それに比べて、

第三世代は、ずれがあうて当たり前という世

代で(笑)、余暇の部分を仕事に生かすという

発想もなく、逆に上手に割り切っていますで

すから、ニュースレターで彼らの本音が語ら

れていると、いつも会っている人の意外な面

を見つけて驚くわけですそう考えますと、実

は、第三世代の5時以降に、アルパックが本

来持っていながら使い切っていないエネル

ギーがあると思われます

また、セケレタリーやアシスタントの女性

も仕事を手伝いながらまちづくりに関心を持

ち、ブリーで我々のイベントに来て愆見を出

してくれたりします。そのエネルギーも無視

できないのですが、アルパックはオフィシャ

ルなところでその力を生かしきれていないと

思います

そういう意味で、 9時~ 5時とそれ以外の

関係が変わってきたのが年代のギャップであ

り、それを整理すると新しい活力が生まれて

くる可能性も秘められていると思います。

三輪/発注者の方にも、ワークショップ型の

ソフトな部分と、土木型コンサルタントのよ

うなハードな部分の二種類があると思、います。

宗田/ただ、士木系コンサルタントですら中



心市街地活性化まちづくりに流れ込んでいる

業界の流れの中で、アルパックがアルパツク

である所以として「どこよりも一番柔らかい」

と発信するスタンスは大事にしてほしいですね。

久/アルパックの今の集団を一言で表すと、

まさに「器用」だと思、います。これは良い意味

でも、悪い意味でもあるのですが、どういう仕

事でもこなせるということは、自身の優秀さ

もある一方、事務所にノウハウやストックが

あるために、それを使えばそれなりの仕事が

できるということを意味しています。

ところが、それが必ずしも評判が良いわけ

ではありません。アルパックが初動期に公団

と一緒に悩んだような仕亊の仕方が、最近、特

にまちづくり系で増えており、 30代、 40代の

若い行政職員たちが悩みながら取り組んでい

ます。そこに、アルパックのように器用な人た

ちが出て来ると、自治体職員が仕事に対する

温度差を感じてしまう場合が出てくる可能性

があります。そうしますと、今熱くなっている

30代前後の行政職の人たちが40代、 50代に

なった時に、今、彼らがしている方法が行政の

仕事の仕方としてメジャーになると、一緒に

歩んできた他のコンサルタントが重宅される

ことになるのではないかと懸念されますそ

ういう過渡期の辛さがアルハックE1体にもあ

りますし、世の中全体の中で、アルハックが変

わるに変われないという中途半端な状況にあ

るのではないかと思います

のまちづくりの時代にどう

は器用ではありません。その新しい器用さを

どう培うかが、今求められているのです。

言い替えると、アルパックという会社組織

がまちづくりコンサルタントとして対応でき

ないほど、まちづくりが変わってきたと言え

るかもしれません。それをしのぐためには、や

はり、セクレタリーやアシスタントの女性、若

い人のエネルギーを最大限に活用し、そうい

う人たちを前面に出していくべきです。

久/アルパックニュースレターは、実は内部

対内部の重要な情報

源であり、三世代問

の交換臼記ではない

かと思います(笑)

若い人たちは上の人

たちの考えをニュー

スレターで硴認し、

逆に上の人たちは若

い人たちの感性を硫認して、その上で次の展

開が出てくる。そういう意味では、ホ・務職や技

祁訓哉に関わらずそれらをうまくミックスして

いく仕事の仕方ができると面白いですね。

宗田/思い切って、まちづくりに関心を持っ

ている"女性や子ども"にまちづくりを柔らか

く語ることもできるのではないでしょうか

姉小路や伏見のまちづくりで出している通信

はまだ全国の読者をとらえるほどではありま

せんが(笑)、アルパツクが出せば、"女性や子

ども"が見て役に立ち、かつ面白いものができ

るかもしれません。「造景」や「学芸出版社」の

一流の編集者は「今のまちづくり本は、関心を

持っている女性や子どもが手に取って買いた

くなるような編集が必要」と言っています。そ

のためには美しい絵、カラフルな図、心に響く

見出し等が必要ですがJ勺容は硬くても、その

ような編集作業によって現代に即した方法が

取れるかもしれません。"女性や子ども"が街

の主人公として活躍する場という城略を持つ

"女性や子ども"

対応するか

宗田/急速な変化の中で、今やまちづくりは

"女性や子ども"が主人公になったところがあ

ります。しかし、それほど柔らかくなったまち

づくりに、この築団がどう対応するかという

のは非常に難しい問題です。大阪のアメリカ

村にいる若者たちと同じ感性を持って語れる

人がアルパッケにいるかというと、そこまで



のであれぱ、そのくらいのことはチャレンジ

しても良いと思います。アルパックでなけれ

ぱできない、新しいまちづくりのための偕報

発信の方法には、この位の転換を求めても良

いのではないでしょうか。

清水/社内で"女性や子ども"の細合せをど

うするかが、編染艮の悩むところだと懲いま

す。50号記念号の時に「追跡!あの記亊は

今・・・」という記亭がありました。若い人たち

がそれぞれ数人のチームを組み、セクレタ

リーの人たちも入って報告を誓きましたので、

読者の中にも「耗才毎の人も邦M?つているのか」

という反応が1ヨ立ちました。あのような方法

があるのではないでしょうか。

昨年、一昨年の読老アンケートから読者の

反応、を整理したところ、ぎ゛労話や詰い人の意

見力η高い評価を得ていることがわかりました。

これからF1指すものについても、「住民主体の

地域づくりの成功例や問凱,点」、「柵祉のまち

づくり」の記Ⅲを希

望する声が多く寄せ

られています。た

だ、ニュースレター

で一般市民を対象に

するのは処理ですの

で、別のツールが必

要です。それができ

ると素1啼らしいと思いますね。

アルパックニュースレター座談会

て暮らしているかという情都や、裏悩報など

"女性や子ども"と話す岡斗こ使えるネタです。

久/しかし、現場の情報を載せるには、裏悩

報には杏けない部分もありますから、現場の

宅'前を隠、して般的なまちづくりの情報とし

て提供するようなテクニックも必要です

ホームページについては、一般市民はアル

パックの名前さえ知らないので、アクセスす

る硫率は極めて低いと忠います。したがって、

一般市民にアルパックを認知させ、ホーム

ページにアクセスさせるためには別の工夫が

必要です。また、作り手の愆淑の中には「こ

ちらから惰報をオープンにする」という形が

思い描かれていると忠いますが、インタ

ネットの1北界では、人々は受信する以上に発

信したがっていますから、そういう人たちの

フォーラムの場として「まちづくり1易示板」が

アルハックのホームページにあれぱ、色々な

人たちが情報交換できますし、その惰報をア

ルパックが受信して則'産にすることも可能で

す。もうーつ、市民まちづくりにおけるアル

パックの認曳Ⅲ女を上げるためには、市民グ

ループとりンクすることも埀要ですそれに

よって偏、頼をイ尋たり、あるいはその市民グ

ループのホームページからアルパックへ飛ん

で来ることもできます。これからのまちづく

リホームページにはそういう工夫が必要です。

宗田/また、アルパックにはコンピュータの

得意な人制'もいますので、まだホームページ

を立ち上げていない自治体から仕亊を受けて、

メンテナンスをしながら、りンクを張ること

も考えられます。実はその方法で、学芸出版

社のホームページはまちづくりのチャットに

なりつつあります。京都におけるまちづくり

関係には金て広がっていて、まちづくり本の

惰報も載っていますし、さらに全国各地のま

ちづくりにもつながっています。つまり、ま

ちづくりの専門霄に特化して、それにふさわ

ホームページの双方向性を生かし、「まちづ

くり掲示板」で生きた情報を拾う

一今、ホームページを作成準備中ですが、ホー

ムページは一般の人も見ますから、・情報の滉

乱があると思います。したがって"女性や了

ども"も含めたまちづくりのうねりをキャッ

チしで惰殺発信しなけれぱなりませんね

宗田/専門家や行政職呉が知りたい惰綬は、

もはや専門技術ではなく、まちづくりをする

ト.で接する一般の人がどのような感性を持っ



アルパックニュースレター座談会

しいホームページのあり方ができ上がってい

るわけです。そのように、ホームページの中に

まちづくりについて発信したい人たちを吸収

する仕組みを作れぱ、まちづくりの疫情報で

現場の部分を匿名にしなくても、本人が発信

する分はチャットでそのまま見せることができ

ます。やはり、・情報化社会の中で、いかにりン

クを張り巡らすことができるかがポイントです。

若い力と、ホームベージを活用し新しい形

で情報を受発信する

ーホームページの作成は若い人たちが自発的

に担当しています。そのエネルギーはしだい

に上を巻き込んでいくような予感がします。

宗田/若い力を生かすことが、この会社は構

造的に苦手だということを自覚される必要が

南ると思、います。それは、アルパックが、三輪

さんたちが若い頃に始めた会社で、三輪さん

たちの上には先輩がいなかったため、ご自分

が今の若い人にとって近寄りがたい大会長で

あることを、大会長の下で働いたことのない

三輪さんは体験的に知らないからです。

三輪/万博会場計画の時、私は35歳でしたが、

コンサルタントもシンクタンクもなかった頃

で、だからこそでき

た面もあります。丹

下先生、西山先生と

いった大先生たちも

当時はコンサルタン

トがどうあるべきか
、

風習

を知らず、予算と仕

事を自由に任せてくれました。

久/とは言いながら、アルパックは組織的に

いまだ固まっていないので、大手土木コンサ

ルタントのように組織化しようと思えぱそれ

なりに仕事はできますが、そうなれぱそうい

う仕事しかできなくなりますそうではなく、

もう一度原点を取り戻そうという方向も考え

られます。

三輪/市民、住民も賢くなっていますので、そ

こに先生方の役割もあるわけです。

一確かに、若い人たちをどう生かすかという

ことについてセンスもノウハウも弱いと思い

ますので、ニュースレターを編集しながら、本

当に若い人の声が聞こえているかどうか、反

省しなけれぱなりませんね

宗田/若い人たちに、どのようなニュースレ

ターで、どのような情報を発伝したいかとい

うことを聞くべきだと思、います

逆に、若い人に編集させて、どのくらい新し

いことができるか、試してみるのも面白いか

もしれません。そうすると違いがわかります

から、そういうところで若い力を活用するこ

とにチャレンジしていただきたいですね。

久/その点で、ホームページを若い人たちに

任せたのはつのチャレンジですね。

宗田/若い人たちでなけれぱできません(笑)。

しかもホームページはどんどんゲリラ化する

ので、干渉しようとしても潰せません。

一双方向になった時にどう対応していくので

しょうか。

宗田/双方向性を否定すると、まちづくりで

は仕事ができません。フォーラムやシンポジ

ウム、あるいは市民参加型のイベントとして

グランドビジョンの公開討論会等をアルパッ

クが演出する場合、その反応を、プロも素人も

含めてホームページに寄せてもらうことは重

要です。それが集まると良いネタになります

から、それで報告書を作ると、そこから仕事が

生まれる可能性もあるわけです。

一情報誌にとって変化の時代を予感し、不安

もありましたが、本臼のお話を伺って、乗り切

るエネルギーが湧いてきたような気がします。

本日は、どうも有り難うございました



未完の大器!?~ブラジリア
大阪事務所/堀口浩司〕

ブフシ Jアは都市のスケルの大きさや生

活関連機能の不十分さなとから、建虐'初か

ら内外の専門家からは"干判の良くない都市

の代表となていますしかし都市として成

熟化のプロセスにあり、首都建役は今も進行

中でし大

プラジルといえぱ熱帯雨林をイメージま

すが、ブラジリアは高原で非常に乾燥しナ、地

域にあり、湿度を上げるための多目的なダム

湖を持っていますまた、アマゾン川、ハフ

ナ川、サンフランシスコ川のプラジル3大河

川の分水嶺周辺の馬の背状の場所ι、ダムをつ

くり、その丘陵部こ新首都を建虚して、その

スケールの大きさや幾何学的な街X形成に

よて知られています現在のプラジリアの

、司、.

_ニニ 、,.i"'、見

規模は、 5,814平力 km、 177万 8000 人 a995

年推。わ、人口密度は3.06人小aです

ブラジリアへの首都移転

プラジルの地域発展は大西洋に面した臨海

部に限られており内陸部の発展を推進し国

の均衡ある発展とブラジル経済の成長を促

すことを目的として首都移転が実施されま

た

"
ひと・まち・地域
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事業はクビチェク大統領の選挙公約じよ

て促進されまし大

1948年新首都建虚予定地を選定

1955年建'対象地の境界線を決定

1957年都市戚。1'コンへを実施

国内の専門家を対象としてハイロ yトフ

プンコンクールが実施され中心部が飛行機

↓

゛゛事

ー'ー,

...

.

、

●^.゛

,. ^

、

、

゛.',

^^

,
.

゛
"
一'.'

.
"
一

、

.
"



の汗会伏をしたルシオ・コスタの案が『逃しま

した。

このプランは、ル・コルビュジェの「輝く都

11i」のイメージをj!.現化しようとしたプラン

であり、モータリゼーションの到・来を予見し

たヒエラルカルな迫路網とモダニズムの都市

デザインを標楞しています。

何宅,な話ですが、南、化8kmにわたる幹線通路

U胴体部分)に沿って行政施'女・文化・レク

り工ーション施股を、翼の部分に行政職Uの

ための住宅を配凪したプランになっています。

国会談出堂、大統領府、最吉:i裁判所など国権の

最高椛威は胴体の先頸部分に配置されています。

1956年新迎邦首都市街地建成公礼(NOVAP)

11t ]1'

1960年首笥岼卸拡を突施

都市の建設にあたっては、公社を規定する

法律の叩で士地収川法と好i似の内容も定めて

います。この際、ゴイヤス州政府は、迎邦区内

及ぴ隣接地区に含まれる士地の一釖の譲渡を

禁.止しています。

1960司1.にりオデジャネイロからプラジリア

に首割功坪劃恢した当時は、物捌iの生活1'盤が

貧弱で、 1'級官篠は週来になるとりオデジャ

ネイロに齢る、金帖"来の生活を送っていた

ようです。

しかし、その後プラジリアの人に1増加は薯

国会戯亭堂 齢的腔剛賊で郁が劉醐転
しく、 1977年には幻汐Hこ1新星.都市を建設する

プラン(PEOT)を策定し、都市幽の開発計画と

しました 3初の,il'画人口は2000年に50万人

規模ということでしたが、名1$市1捌人1コは既に

200万人脱模に発展しています。

都市の成熟化へのプロセス

行ってみると、意外とまちらしくなって来

ているなという印象ですこれまでの風評で

は人1:的でスケールアウトしており、都市の

魅力に欠ける、なんとも面1ι{くないところと

いうのが迎説でした。

硫かに首都としての魅力は不足しています

が、せいぜい40年の歴史しかないニュータウ

ンの衛命と'獣えば、納得のゆくところです突

際、今なお都心音Ⅲこ空き地があり、その荒涼と

した雰囲気もあって、ヒューマンスケールを

感じにくい者断訂で司、。

都市中心部の官公庁地区は、明快で非常に

象徴的な施股配催がなされており、建築家的

都市プランナーであるルシオ・コスタが、ル・

コルビュジェのアイデアを忠災に突現しよう

としています。施設の将来への拡張性はある

かもしれませんが、空".11術造は極めて単.調で

す。また、前回(99・号)紹介したクリチバがモ

ダンアメリカ的な寡囲気をもっているのに対

して、プラジリアは椛威的、かつ貴族趣味的な

雰囲気を感じさせるまちですクリチバが都



市,汁画家出身の市長や行政プランナーが中心

に計画を村iみ士.げていったのに対して、プラ

ジリアは建築家のコンセプトを都市スケール

に引き延ぱしたところが、その大きな違いと

なっています。

首都はなぜ移転したか

前の首都であるりオデジャネイロは脚然の

良港となだらかに起伏する皆後地をもった都

1訂です。地形的条件の良さと、新大陸ののび

やかさとヨーロッパの都市の雰囲気を併せも

つ非'常に魅力的な都市です。ここはサトウキ

ビとコーヒーのプランテーション糸釜営'により

蓄積した富によって、ヨーロッパから最新(当

時の)文化を輸入し、新大陸の都市文化が発展

してきたところです。

プラジルは16世紀以降、ポルトガル人がア

メリカ先住民とアフり力からの黒人奴隷を労

働力にして、白人を頂点とした社会階層をつ

くりつつありました。19世紀になってポルト

ガルから独立、1945年に民主的な憲法を制定

しましたが、 20年後の 1964年の軍亊クーデ

ターにより軍事政権になりました。その後、

1985年に民政が復活しました。首都移転は第

2次世界大戦後、民主政権下の20年の間に実

施されてます

首都移転は、それまで大西洋岸に主要な都

市が染まり、国士の中央部が低利用なため、均

"
ひと・まち・地域

民間企業地区 フリーマーケット
この白は白曜日。中央部テレピ塔の足下で開催される。

衡ある発展のために移転したことになってい

ます。

しかし、単なる開発期待の移転よりも、もっ

と深い椛力批造の変化のような潮流も見逃せ

ません。第2次世界大戦後、プラジルの産業

近代化とともにその民主化が火きな課題でし

た。白人と先住民や黒人、さらに日本人など

移民社会の人種的融合をすすめ、既存の経済

支配や官僚システムを解体してゆくことが必

斐でした。

クビチェク大絖領は大統領選挙の公約のー

つに、それまで憲法に定めていた首都移転の

尖施を掲げ当選しましたクビチェクはチェ

コスロバキア出身で、白人社会の中では遅れ

て入植してきた組でした。ベロオリゾンテ大

学を卒業1麦、医者から政治家に転身し、最終

的に大絖領になりました。コーヒー貴族と1呼

ばれる財閥的な家系でもなく、その政治的手

腕で権力構造を再構築していきました。戦後

民主化の潮流の中で、既存の富と権力が集中

するりオデジャネイロを雜れ、周辺には何も

ない大平原のまっただ中に新しい首都を建設

しました。そのこと自体に移転の意味を見い

だすことができるのです

http://、U、VW.wombat.or.jp/hori容Uchi・koujv

BR_HOME上lmにも詳細な報告があります



第3回「京滋奈三・広域交流圏シンポジウム」を開催しました
〔京都事務所/山口繁雄〕

「京滋奈三・広域交流圏」という名称は、皆

様にはあまり馴染みがないかもしれませんが、

「首都機能移転候補地」のーつとして脚光を浴

びている「畿央高原地域」を含む圈域といえぱ

理解して頂けるかと思います。

当圏域は、東西方向の国土主軸と南北方向

の日本を代表する歴史文化軸の交わる圏域で

あることから、昭和46年よりその新たな役割

を巡って地元経済界で検討が進められてきま

した。京滋奈三・広域交流圏のビジョンづくり

は、そうした地元経済界の研究成果を受けて、

京都府、滋賀県、奈良県、重県及び京都市の

5府県市と同圏域内各地域の商工会議所や経

済同友会によって構成された官民合同型の研

究会によって平成8年度から進められ、平成

10年度には「ビジョンの公表が行われてい

ます

ビジョンでは、京滋奈二・広域交流圈の目標

を「日本の新文化創造エリアの形成一21世紀

の文化経済型産業と生活提案圏域づくりをめ

ざすー」と設定されています。

その意図するところは、明治期以来の西欧

型近代化が成熟段階を迎えて、新しい発想で

の国づくりが求められている我が国において、

当圏域の持つ歴史・文化蓄積や伝統産業やハ

イテク産業の集積、豊かな自然環境等をべー

スにしながら、相応の役割を果たしていこう

というものです

今回の第3 回シンポジウムは、第1回目の

京都、第2回目の滋賀に続いて、 3月29日に

奈良(於「奈良市ならまちセンター」)で開催

致しました参加者は200名を少し超えるもの

でした開催の目的は、当圏域のビジョンを実

現化していくために検討を進めてきた「1丁動

指針(案)」を推進していくにあたって、「今、

われわれは何をなすべきか」をテーマに活発

な討論を行うことでした

シンポジウムでは、芥川賞受賞作家高城修

三氏の「畿央高原の発見」と題する基調講演、

「京滋奈三・広域交流圈の形成をめざして

今、我われは何をなすべきかと題するパネル

ディスカッションが行われました。

パネルディスカッションのメンバーは、

コーディネーターが宗田好史氏(京都府立大学

助教授)、パネリストは基調講演の高城修三

氏、上原恵美氏(滋賀県立芸術劇場びわ湖ホー

ル副館長)、千田稔氏(国際日本文化研究セン

ター教授)の3名でした。

基調講演ならびにディスカッションでは、

「日本の新文化創造エリア」として位価づけら

れた当圏域の果たすべき役割の再認、識が行わ

れるとともに、「行動指針(案)」の中で命名さ

れている当圏域の通称案「畿央の杜」について

の評価と今後のけ制づくりのあり方や具体的

な交流施策案について、恬発な討論が展開さ

れました。

この討論を受けて、近く「行動指針」の公表

と具体的な広域交流の取り組みが開始されて

いくものと思、いますが、ベイエリア」ととも

に近畿圏の活性化に寄与していくことができ

れぱ'と考えているところです

一



八瀬野外保育センターが静かにりニューアルされます N・訪雌"
〔京都事務所/前田怜嗣〕

(社)京都市保育園連盟の八瀬野外保育セン

ターが京都市内の民問1呆育園の園長達の思、い

をうけて命をあたえられてから30年を迎えま

す。このたび、1981年以来の大きなりニュー

アルが行われることとなり、そのご報告をさ

せて頂きます。

同センターとは私共も三輪会長を始め、設

立時より携わって参り、関係した所員も沢山

おります。先生方と池を掘ったり、法面に植

栽を一緒に植えたりと建築以外のことでも顔

をつっこみ、所内には先輩所員の色々な伝説

が残っております

同センターは、京都の左京区東北、「釜風呂」

で有名な八瀬にあります。r京都市内の子ども

達にも、ふるさとの山を」というコンセプト

で、子ども達が自然とふれあえ、創造のよろ

こびと人問のつながりを満たすことができる

場所として、森の中で日惰り保育とお泊まり

保育などができる施設環境として徐々に整備

されてきました(幼稚園も受け入れていま

す)。同センターは京都の民問保育園(219園)

の共有の財産となっております

昔の同センターの紀要を紐解きますと、 30

年近く前の1枚の写真が目に入りますそれ

は、私よりも少し若い先生方が、囲炉瓔を囲

んで「これからの八瀬をどうしようか」と白

熱Lた議綸が伝わってくる写真ですその様

子が仏わってき、胸に熱いものを感じます今

回は当時の若い先生方と今の若い先生方(親

子程年がはなれている)との合同でりニュー

アルの計画がたてられました。

誇れるもの

京都には、「知る人ぞ知る日本が誇れるも

の」というものが数多くあ"ます。八瀬野外

保育センターもそのーつだと思、います。派手

で、きらびゃかなものではありませんが、確

実に保育の本質的なものを捉えながら、息、な

がくつづけられております。

・趣意;現場の園長達の「幼児に土と緑」とい

う素朴な思い

・実現への過程;公私各方面からの協働

・持続;先生方や関係者の「奉仕のこころ」で

オープンしてから30年経過

・精神と施設内容の合致;土と緑がこどもの

遊び道具

どれをとっても、お仕着せから始められた

ものでないだけに、各人の愛情がつまったも

のとなっています。

また、各地で同様の施設環境を整備しよう

と試みられておりますが、どれもまともに成

功していないように思います。それは、 一言

でいうならば、動機・思いのある人々と施設

環境・管理運営が八瀬のように旨くかみ合わ

ないからだと思います。

このようなことからも、同センターの機能

保持の為の整備と、時代の要請に応、えるため

の機能拡充との2つがりニューアルの柱とな

りました

間口狭く奥行き深くから

同センターでは、子どもの安全と、山とそ

の幽然を守るためにむやみな入山や自由な立

ち入りを制限しています。これが、近年でき

たテーマバーク的な山の家や子どもの施設と

大きく述います

今回の討'画は、 1日の受け入れ総人数を

チェックしながら、 1日の受け入れ園(現在

は日帰り3 ケ園、お泊まり 2 ケ園)を増やす

ことも可能なようにすること。現在は子ども

だけの受け入れですが、子どもと保護者対象

のプログラムの実行も可能なようにすること。

山を荒らさないように、施設の拡充はできる

だけ行わないことを基本的考えとしました。
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それらの諸条件を満たすために、

今回、一番古い、「ひいらぎの家」を

多屡化しりニューアルすることと

し、可能な限り機能保持のための

祉¥'営繕的な工事を今後続けて行う予

定です
「

森の中にいさせてもらう
,゛

新Lい「ひいらぎの家」は森の中
1し'

の屋根です。機能的には、従来の

「ひいらぎの家」の機能が引き継が,

れ、センターに来られた園のべー

が
スキャンプ的なものになります

こんどの「ひいらぎの家」もまた、

が
森にいさせてもらう、そんな感じ

です。「ひいらぎの家」は生まれ変

社京都市保育園連盟わって来年早々にオープン予定です。
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図出典八瀬野外保育センター紀要

新たな環境の中で

いると理解しています。アルハックで仕事を

始めてから、仕亊内容に興味を持つとともに、

プランナーとしての高い志に共感しています。

私は自分にできる事でこの会社に携わること

ができれぱと思、い、この度縁があって、総務と

して加わることができ、とても嬉しく思って

います。

現在は会社の経費の流れや原価管理等、仕

事全体を通して経理の意味を勉強させて頂い

ています。そのため今までに経験した以上に

責任のある仕事が多いと感じています。

今後はみなさんの信頼を得られるようにー

層努力し、アルパックにとってなくてはなら

ぬ人になりたいと考えています。枠にとらわ

れることなく、スポンジのように周りのもの

を吸収し、自分の幅を広げ、充実した毎日を過

ごしたいと思っています

昨年9月より研修生.として名古屋事務所で

お世話になり、今年4月から正式にアルパッ

クの一員となりました天池さとみと申します。

どうぞよろしくお願いします。

名古屋事務所があるナディアパークビジネ

スセンタービルのB階の窓から見下ろす市内

の景色はとても素晴らしいものです。この景

色の中に実際に目に見えるものから見えない

ものまで、私たちの暮らしの身近な所でアル

パックの仲間が今までに係わってきた仕事が

いくつもあるのだなと思うとついつい嬉しく

なります。

これまで私は、都市剖'画という分野につい

て特別の知識を持っていませんでした。アル

パックは、地域の皆さんとともに考え、よりょ

いまちづくりを進めていくことを基本にして

〔名古屋事務所/天池さとみ〕

$
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ジムカーナの教訓を活かして

〔大阪事務所/澤田英郎〕

今年4月からアルパックの一員となりまし

た澤田です。よろしくお願いします。

皆さん、ジムカーナというモータースポー

ツをご存じですか?ジムカーナとは、スポー

ツランドなどにあり一周1分30秒に満たない

コースを自動車が順番に単独走行し、タイム

を競う競技です。数回の草ジムカーナの経験

上、ジムカーナにおいてタイムを縮める秘訣

は、研究と練習、経験、・情熱と落ち着きと感

じています

速く走るには、マシンやコースの特性につ

いて研究が不可欠で、練習によって研究の成

果を活かすことが必要です。大事なのは、「研

究と練習」は、コンビネーションであり、単

品では片手落ちだという事・です。「経験」は、

言うまでもありません。続いて、Π告熱と落ち

着き」です。自分が走る2分前には、第 1 コー

ナーのプレーキポイントはここだ!などと冷

静に分析していても、実際に走れぱ、興奮で

頭がパニックになり、多くのミスを犯します

逆に始めから冷静なマシンコントロールを心、

がけて走ればミスは減りますが、確実にタイ

ムは遅くなります。アドレナリン沸々の情熱とゴ

ルゴ13の落ち着きを併せ持つことが重要です。

「研究と練習」「経験」「情熱と落ち着き」は、

仕事にも共通すると思います。「まちづくり」

において、様々な研究を行い、それを委託者

や住民に公表し、助言を受け、再び研究する

ことを繰り返すことによって、知識と経験を

深める。その際、主観性を持つ情熱と客観性

を持つ落ち着きで、研究を行い、委託者や住

民と讓論を交わす。そして、自分と委託者、住

民の思、いで築かれた「理念」を中心に明日の

まちを創造する。このスタンスが私の目標で

あり、そうあるべきだと思っています

はじめまして

〔大阪事務所/住田純子〕

(薪'X嘉、子)

4月から、新入社員として大阪事務所でお

世話になっています住田純子と申します。よ

ろしくぉ願いします。早く仕事を覚える為に

昨年の9月からアルハイトとして来させてい

ただいていたのですが、まだまだ戦力になる

にはほど遠く、アシスタントとしてもやっと

なのが現状です。やっと所員の名前を覚え、電

話も聞き取れるようになってきたところです

けれど、まだまだ失敗も多いと思、います。早

く覚えようと必死で頑張っていますが、皆様

にもいろいろ迷惑をかけるでしょう。どうか、

大きな心で見守っていて下されぱ幸いです。

駄目なところは、どんどん言って下さW 、
0

志望していた就職先は総務では無かったの

ですが縁あってアルハックの方でお世話にな

ることになりました建設コンサルタントと

いう言葉自体、初耳に近いぐらい解らないこ

とだらけなのです自分の働いている会社が

社会の中でどの様な立場にいるのかをもう少

し理解したいと思っていますアルパックの

所員は、自分のイ:修"に誇りを持った人ぱかり

なので、総務として張り切ってアシストした

いと思ウております。

大学では、会計を中心に経営情報を勉強し

てきました。その中でも、簿記に興味があり

ました。総務で働くことになり、実践で役立

てられることを楽しみにしていたのですが、

実際の業務を経験するとその述いに戸惑うこ

とがとても多いです。

早く仕事を党え、頑張りたいと思います



これから

〔名古屋事務所/間瀬高歩〕

最近しぱ'しぱfあなたのこれまでの代表作・

仕*は何ですか?」と尋ねられる。Mを思い返

してみてもどれも代表作とまでいえる内容で

はないので「これからの仕小力ξ私の代表作と

なるはずです」と答えるようにしている。

私が宅'城大学を卒業したのは28歳。愛知県

立芸術大学でデザインを学び、勤めていた建

築股剖'事務所を退社したとき、今後の光電の

ためにと宅,城火学建築学利・Ⅱ部に入学した。

アルパック名古屋事務所に所属したのもほぼ

同時期になる。

Π動きながら学ぶことは火変だが、その後に

必ず成果が出るから頑張れよ」自分が分かっ

ていても一座目の大学生活とは状況が述うも

のだと、危県市や仲問が励ましてくれた。ただ、

私はたとえ卒業ができなくても肉分が学びた

いことと、その活動が今後に繋がってゆけぱ

それで十分だと思った。社会に出た後に再び

大学で学ぶと大学での収穫はむしろ大きくな

暦
写真:左から潭田、永潰、問瀬、天池,住田

るというのがこのときの発見だ。それは以前

より学ぶことに対する意欲は強くなっている

し、なにを学ぴたいかという目的もはっきり

しているからだろう。私の場合も学びたいこ

とや活動目的が明確であったから、火学での

充電期岡が多くの人との交流に繋がった。

充電期問が長かった私は甘の仕事を語るほ

どのキャリアもあまりなく、なんとか良い仕

小・にしようと希一杯の毎H を楽Lんでいる

とりもなおさず、こんな新人には「これから先

どんな仕事が、あなたの代表作になりそうで

すか?」と夢のある尋ね方をしていただける

ようぉ願いしたい。

「21世紀へ向けて」と言う程ではないけれど

安藤謙(名古屋事務所)

最近、土日はもっ

ぱらボランティア

いま住んでいるや

きものの町瀬戸で、 ^"

瀬戸らしいまちや

店をつくろうと、

ゞあっちこっちと人

の問を渡り歩き波

風を立てています。浮いた話だけでなくよう

やく人の顔が見えてきたところ

侵ι"偸

所員一人ひとりのーロメッセージ~その2

住む人の顔が見えるまちづくりを

池田さちょ(大阪事務所)

その街に住んで

いる人の顔が見え

る、まちの姿が、思

い浮かぶような、

そしてそこに住む

子ども達が活き活

きと過ごし、思い 1
出をいっぱい抱え

て明るい社会の担い手になっていけるような計

画づくりのお手伝いができれぱと願っています



気がつけば

石井努(京都事務所)

子どもの頃空想

していたものとは

地分違いますが、

21世紀がやってこー

ようとしていま

す喪ナした米来

感に代わり、俳か

な現突感覚を。そ

こから先は、気がつけぱ?

「明るく、元気に、幸せづくり」

岡本壮平(大阪事務所)

IbN攝動が広がりを見せています「私の'雫

せ」と「みんなの'■

せ」が結びつくよ

うになってきたの
.

かもしれません

まちづくりへの ^.
、.

T

人々の熱意に誠火

に、1リ1るく尤父に、

みんなの'●せと私

の'●せをつくっていきたい

21世紀に向けて

馬詰建(大阪事務所)

都市,什画という

仕嘔は社会やまち

を良くするという

ことに関われるイ

'Ⅱだと恐うのてす

が、そのようなリξ

感は少ないという

ことと、11々のな

かで本'11にそのような視点で仕水・に取り組ん

でいるかということを.忠います。

秘するが花

尾澤律子(京都事務所)

きん よつ

21世紀に向けて「共に生きる」

10000日の生活価値観

尾関利勝(名古屋事務所)

私が新世紀を生

きるのは元気であ

れぱILそ 10000臼。

生j「nの終幕に1古」か

う転換期を迎え、

個が主張され過ぎ

る我が佛11寺代に対

して、共に生き、活

かされるパートナーシップのライフスタイル

を求め続けていきたい。

~Towards Global Networking of NPO'S~

小竹暢隆(名古屋事務所・日本福祉大学)

公典部1"1か光導するΠ本においては、引÷営

利紕織を発展させ

ることにより公共

政策を開発してい

く新たな仕掛けづ

くりが必要です。

帯武斉コミュニティ

創造に向けてlb民

起業家の育成と

ネットワークの糒成が,果題です



近況

笠松明男(京都事務所)

最近、木に凝っ

ています。あと 10

年ほどすると国産

材が大量に伐採の

時期になります。

でも、円安の影響

もあり、市場の 8

割は外材となっています。日本の森を守るた

め良質の木を使っていく方法を考えてみませ

んか

気候風土に根付いてきたバナキュラーを目指して

小林佑造(東京事務所)

今は、晢学と心

づかいが希薄に

なうてきています。

福祉の原点とは

"近隣の人たちに対

して自分に何がで

きるかを自らに問

いかιナることから始まる"ですが、これをもの

づくりの基本としていこうと思います

「地球」つて誰が命名したんでしょう?

高坂憲治(大阪事務所)

10年問、中山問

地域、過疎地など

と呼ぱれる地域に

通って、都市って

何だろうと思う。

人が多いことのみ

に起因するすべて

の事象が構成する社会空問?ならぱ、人が分

散すれぱ都市問題は解決する?!でもその先に

は何があるだろう

数年前から野菜を作っています

坂本一秋(大阪事務所)

やっと食べられ

るものができるよ
ι

うになりましたが、

まずくてたまりま

せん。かみさんに

「作る人に似るのよ

ね」と笑われてい

ます。美味しいとは言えなくてもせめて普通

に食べられるものを作りたいと思っています

闘うプランナー

坂井信行(大阪事務所)

決して設計でき

ない「都市」を

フィールドに選ん

だ時、終わること

のない階十画」づく

りに奮開する私の

日常は始まりまし

た。不確かな時代の中で計画の拠り所をど

に求めるのか。試行錯誤の闘いが続きます

「急がず、ゆったりと」

島津史子(京都事務所)

年々、あっとい /ー゛

う間に過ぎてゆく

日々。これからも 0 0

繰り返し同じこと

§を思、つているので

しょう。それだけ

ではもったいない

ので、新鮮な空気を入れて、少しずつ模様替え

をしていきたいと思っています



まちづくり・むらおこしに想うこと

田口智弘(大阪事務所)

利便性と利益の

享受だけでなく、

譲り合いと助け合

いがまちづく 1)・

村おこしに重要な

フフケター、あと

はVFMとSWのプラ

ンがあれぱ、しぱらくは持続的に発展してい

くと思うのですが,_

'まちづくりびと'をめざして

田中祥文(名古屋事務所)

私は今、まちづ

くりの仕亊をして

います時間とと

もに人が育ち、も

のごとが進んでい

くことに、単なる

ものづくりとは異

なる醍醐味と不思議さを感じています。これ

からもいろいろな'まち'とめぐり会いたい

ものです

幅広く、柔軟に、冷静で(こうありたい)

田中一衛(名古屋事務所)

名古屋事務所に

入社してから、 9

年が経とうとして 、、

います特に今年 ^

は、市街地整備計

画等から産業振興

施策閥係へと、業

務分野の大きな転換がありました。初心に帰

る気持ちで、取り組んでいきたいと思ってい

ます

きん よつ

「色んな事にチャレンジ」

(京都事務所)昌j台西田

今までの主な仕

事は、宅地開発や

公園計画等の基本

構想から実施設計

までの物づくりが

中心でしたが、今

後は地域密着型

(ワークショップ等の地兀参加型など)の展開

による物造り等をしていきたいと考えていま

す

「本質とパーソナリティの環」

畑中直樹(大阪務所)

ここ十数年の問 声

にも目まぐるしく

変化する「環境」の
ず

分野で、トレンド
亀

に流されない本質

を見据えたアプ

ローチを心!懸けた

いと思、いますまた、本質部分で地道に頑張っ

ている無欲な人々を、少しでも応援できれぱ

と考えています

地球をデザインするぽく

中川天晃(大阪事務所)

「専門は何ですか?」

と聞かれると「造園、

士木設計ですと答え

るようにしています

がこの答えには満足

していません「造園
、

設計です!」と言いき

れる自分のポジションづくりに焦りを感じる今

日この頃です。21世紀に向けて「地球をデザイン

しています」と言える自分を目指します



まちづくりの免疫系を構築します

馬場正哲(大阪事務所)

先河、自宅町内

白治会が地緑団体

の法人認可を受け

ました。安,D コ

の所有に対応して

ですが、官でも民

でもない地域や市民(第3アクター)の上体形

成と創造的活動が喝オtをりードするそんな予

感がします

みんなの夢を実現できるコンサルタント!?

藤省三(京都事務所)

川1
訓査計血・設桝'・亊業

化と一連の流れについ

てトータルにコーディ

ネイトでき、かつある

分野にこだわりを描Lつ

たスペシャリストとし

ての力量を備えた自立

したコンサルタントになっていきたいまた、 21

世紀は「夢を持てるまち」をめざしみんなの夢が尖

現できるまちづく"に取り組んでいきたいと思う

21世記に向けて

早川周(名古屋事務所)

幼き日、述く輝 '=^

く米来であった21

世紀が現実になっ

た時、更なる未来

の姿は混沌として

いる。「人問である 斥、、

ことは旅人でもあ

る。そしてその旅はどこへ続くかと、それを問

いかけることが人生の意味であろう」σ・ピ

ルシュマイヤー)

ミユニテイ

抱負

藤井明美(大阪事務所)

今までノンビリ

と気楽に過ごして

きた様な気がする。 ^^

そろそろ本気出し

て頑張ろう!仕事

でもプライベート

でもできるだけ多

くの人と関わるようにし、不得意な亊にもト

ライし、今よりももっと成長したいと思う 21

世紀までに少し自分を変えたいとも思、う

情智ともに備わる人でありたい・・球体人

福井守(名古屋事務所)

「私の想い」。人の

生きる姿に最終形

.岱.はない。自分が1苗

く虚像への到達感

は勘述いであり、

叉それは次への通過

点でしかない。人

に妙・欲・無意誥がある限り、この愉快な迷走

は永達に続くまた、人の生きる'まち'にも

最終章はない

「ニュースレター101号」

堀口浩司(大販事務所)

我々は委託者を

扣乎にしつつ、そ

の衷にいる市民を

真の委託者として

いる。住民投票や

市民参加等、問接
'

から直接へ、一方

通行から双方向へと政策立案の力法も変わり

つつある。ニュースレターを長らく購読あ"

がとうございました。

フ゜ラザ



21世紀は初心にかえって再出発

松尾高志(京都事務所)

"1永い問関わって

いた山科駅前地区

の市街地再開発事

業(ラクト山科)が

完成し、 20世紀に

大きな区切りをつ

けることができま

した。21世紀は、初,Dにかえうて、新しいまち

づくりに取り組んでいきたいと考えています

「存在の理由は・ー?」

吉田久視子(大阪事務所)

たとえくるしい

ときがあっても、

幸せを感じられる

一瞬があれぱい

い。そんな気がし

ます。こうやって、

いま私がココにい

る理由。必然か1昌然かそれはまだ分からない

けど、「京せ」を感じながら仕事をしていきた

いです

すてきな人生ですか

桃薗和徳(東京事務所)

酒は百桑の長と

嘉われています

が、私にとっては

命の水とでも言え
、"

ましょうか。いい

酒は、呑むほどに

味わい深いもので

す。仕事や趣味もこの様にありたいものです。

まごころで高次的楽譜を創生

松木一恭(京都事務所)

幼い頃からモノ

づくりに興味をい

だき、りズムある
^

生活空間と建築を

観てきました。こ

れからも他人でな

く自己競穿H;より

新しい楽譜=技術を現場から発見し、より高次

的な楽譜=生活が豊かに築ける仕組みをまごこ

ろで構築し、生物の笑顔を観たいと思います

きん よつ

菜もあるようです

が、轡類という紙

情報に埋もれる

H々から抜け出

し、・情報化にも乗

り遅れず、世紀を乗り越えて行きたいと、今

のところまだまだ20世紀人の私は思っていま

司、

「より良い計画技術へのアプローチ」

山田克雄(京都事務所)

単なるコンセン

サスづくりに偏っ

ていないか、自問

しています。実践

計画はさまざまな

r要素の剥整により

可能になります

が、長い抑1冏にわたって妥当な都市・地方計

画を支えるより良い計画技術へのアプローチ

を探っていけれぱと思っています。

とは言え体力勝負、しっかり食事を!

山下宏(名古屋事務所)

1ラ力

し

クテ

トンメス



東京事務所が移転しました

〔東京事務所長/小林佑造〕

事務所の前にある新宿御苑は桜も終わり、

新緑の装いをし始め気持ちの良い風を送って

くれています。平成2年にここに来て 10年近

くが経ちましたが5月1日に事務所を移転す

ることになりました。

移転の地は現亊務所からひと駅先の四谷三

丁目で駅から徒歩3分程にあります。近くに

はお岩稲荷や銀座の奥座敷である荒木町もあ

り、タクシーの運転手さんによれぱ銀座に次

いで今、流行っている場所とのことです。

隣接した地域は、現在共同建替事業のお手

伝いをしている地域です。ふりかえってみる

と開設後10年経ち、教育文化・施設、市街地

整備、地域福祉、総計、住宅計画、再開発、施

設設創'などの業務分野について、多くの皆様

との信頼関係を大切にし築くことに努めてき

ましたが、これからも移転先の若葉という地

名に負けないよう、新鮮な気持ちでまちづく

りに取り組んでまいりますので、これまでに

もまして暖かいご支持・ご支援を賜りますよ

うよろしくぉ願いいたします。また、お近くに

おいでの際には是非お立ち寄りください(電

話・FAX番号は変わりません)。

新住所:〒 160-0011

東京都新宿区若葉1.1 YTビル2F

TEL 03・(3226)・9BO

FAX 03.(3226).9560

きん よフ

編集後記

ニュースレターは変わります!

本号から誌面のデザイン・レイアウト、コラ

ム名などを変吏しイメージチェンジを図って

います。これからも所員の手づくりの編集を

大切にしながらより充実した内容でニュース

とレターをお届けしたいと考えております

今後ともどうぞよろしくぉ願いいたします

ご意見をお待ちしています

至新宿駅
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「手仕事の日本」
◎柳宗悦著

◎岩波文庫

この本は、日本各地に残されている手仕事

によってつくられた工芸品を、筆老の目で選

び紹介した本である。選ぱれた品は「正しい

美しさ」をもっているもので、郷土的な実用

乱.となっている。

「正しい美しさ」とはどのように生み出さ

れるのか?正直な気持ちゃ誇りをもった職人

による仕事、実用と結びついた美、一番自然

な状態である健康な性質で単純さと結びつく

もの、といったことが記されている。また、

あとがきには「若い人にこれまで知られてい

ない日木の一面を知らせようとする」とあ

る。出版当時の若い人が、今いくつになって

いるのか考えてしまい、今この本を誠んでい

る向分がいくつなのか、時代の流れとととも

にそのギャップについても考えてしまうので

ある。

この本が記された昭和20年頃と大きく生

活が変わり、空調のついたコンクリートの建

物の中で過ごす時問が多くなうた我々にとっ

て、自然や歴史のりズムに基づいた生活から

生み出された道具について老えることはとて

紹介者/京都事務所石井努

も難しいことではないだろうか。

そして、時に「これはよい」と感覚的に感

じても、果たしてその感覚がどこまでそのも

のの本質をとらえているのか甚だ疑問、とい

うより、自らの立つ位皿さえ定まらない自分

にとっては、無重力状態の中にあり、ものを

つかむどころか、ものをゆっくり見つめるこ

ともできない。そんな生活を送っている状態

で生まれる「これはよい」と感じる感覚をど

こまで信用してよいものだろうか。考えれば

考えるほど絶望的になってしまう。

ただ、紹介された品やそれに近い品につい

てふれていくことはできるはずである。その

出会いは、今となっては、実用面だけで難し

いかもしれないが、昔の若い人向けに記され

たこの本や、自分の,〔、許ない感覚を頼りに、

「正しく美しいもの」に近づいてみたいと思っ

てしまうのである。それには、まず衣・食・住

の中で、気軽に実用に供する品で、「美しい」

と感じるものを実際に試Lてみることが必要

だろう。たとえ出来合いの弁当やカツプ麺を

食べることがあろうとも、「正しく美しいも

の」に近づきたいという気持ちを心の隅にと

どめたい。そう感じながら日'常を暮らしてい

る人も少なくないのではないか。

この本は、取り上げた品について、やわら

かい口調で絶賛の言菜を発したかと思うと、

反面超辛口の批評もあり、日本の文化のある

べき姿をも伝えようとする気持ちさえ読んで

とれる。また、「正しく美しい」物が挿し絵と

してふんだんに掲鞍されており、絵を見るだ

けで楽しくなってしまう。また、地域別にま

とめる形式にもなっており、馴染みの地域に

どんなものがあるのか、自分の故郷にはどん

なものがあるのか再認識する意味で一読する

のも愆鞭があるのではないだろうか。
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の基地・苅郡は':河湾に而した洲泉郷のある

宿油観光地です。人口約8万人の風光則1姉な

住宅'観光・地渉m埀業都市で、i胤室蜜村,tや水産

加Π.品、日本の繊緋口ープが地場産吊'とし

て狗名です。この町も他の温ψ契観光地と同様

に入"込み客減少に苦戦。このため海祥いj

ゾート'「ラグーナ」を建設中の他、ニッポン

チャレンジ基地のある滞郡港付近では海洋情

想センター「生命の科学飢U が開館していま

すこの隣接地が私達がお手仏いしている滞

郡駅南1咋開発地I×.で、まちの再聾.に向けて地

儿・市の共同でまちづくりを進めています

まちづくりのために1Ⅱ内巡りをしている途

か
^

蒲郡で見つけたりサイクル建築
~そこはメルヘンの隠里だった!~

/名古屋事務所街角探偵団

中で憧i白い事例を発見しました。

形原温泉街の奥に不忠議な階段があり、登

り11左手は陶瓣ギャラリー(写真①)、右手は

小さな喫h紘蛾写真②)です。何か惹かれるも

のを感じながら階段を上り詰めると、染め物

士体の_1二会店(写真③)があり、中は斜路と登

り天井で店舗と一体になった風変わりな轄染

1雰でご婦人達が作業をしています。早速店

員さんにヒアリングをして謎が解けました。

ここは、 U.1頂へのハイウェー完成後に廃止

された口ープウェーの駅を、店から少し坂を

登った林の中に展開するジンギスカン料・理1占

経営名の発想で再利川したりサイクル建築

だったのです。オルセー駅ではありませんが

無沸↓の交通施設がクラフトエ房に変わる例と

して注倒されます。階段の登り口にあった可

愛らしい喫茶},1〒はフ60ープウェーのυJ杓ヲで場

でしたちなみにこの喫茶1占と嗣芸ギャラ

リー、隣接する'井と絵本のギキラリーは、系列

店を京'都・晢学の迫、東京・1京宿にも特つ作家

グループが述営しています。図らずも無粋な

屶 3 人が意外な穴場発見のうれしさに浸り、

如.仙^'琵' メルヘンを楽

しむカップル
゛

を後"に力

アルパック欲)地域計画建築研究所
社・本

京都事務所〒600旧007京毬市下京区四条通り高倉西入ル立売西町82・大和銀行京都ビル6F斤EU075)221-5132FAX(075)2561764

大阪事務所〒馴00001大阪市中央区城見14・70・住友生命OBPプラザビル15Fハ'EU06)6942-57能FAX(06)6941-7478

名古屋亭務所〒460・0008名古屋市中区栄3・18・1・ナディアパークピジネスセンタービル13Fn'EL(052)265,240I FAX(052)249.3925

東京皐務所〒160・0022東京都新宿区若葉1-1,YTビル2Frl'EU03)3226-9130 FAX(03)3226.9560

九州事務所鬮九州地域計画研究所〒810・0001福岡市中央区天神1.15,35・ホンダハピエ5Fn'EL(092)731-7671 FAX(092)731-7673
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